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Président de la 
Communauté de Communes 
Aunis Atlantique

Jean-Pierre 
Servant

dito

L’année 2023 fut une année qui restera gravée dans nos 
mémoires par le séisme du 16 juin qui a si durement touché 
les communes de l’est d’Aunis Atlantique.

Les dégâts matériels sont immenses, notamment pour 
les communes de La Laigne et de Cram-Chabam et les 
conséquences pour les populations dont le logement a été 
touché sont parfois dramatiques. Restons engagés et solidaires 
pour mener collectivement à bien cette reconstruction qui 
sera, nous le mesurons, une aventure humaine de plusieurs 
années.

Au mois d’octobre, ce sont les inondations dues aux fortes 
pluies qui ont occupé toute notre vigilance afin d’éviter de 
nouveaux impacts pour la population d’Aunis Atlantique. Ces 
événements répétés nous rappellent la nécessaire adaptation 
de notre territoire. La transition écologique et la protection des 
populations, notamment contre les risques d’inondation, sont 
au cœur de mes priorités jusqu’à la fin du mandat.

Nous progressons dans notre engagement à devenir à 
l’horizon 2050 un territoire où la production locale d’énergie 
renouvelable couvrira en totalité la consommation énergétique. 
La production d’énergie renouvelable progresse et 2024 verra 
la mise en service à Andilly du premier parc éolien citoyen de 
notre département !

Concernant nos bâtiments publics, il nous faut être précurseur 
et démonstrateur en mettant en œuvre de nouvelles façons 
de construire ; c’est ce que nous avons fait avec le Pôle de 
services publics d’Aunis Atlantique inauguré en avril dernier 
à Ferrières. 

Nous agissons aussi au niveau de l’habitat privé, grâce au 
déploiement de notre plateforme de la rénovation : Rénov’info 
service qui prendra demain toute sa place au sein d’une 
politique globale d’amélioration de l’habitat.

Et parce que la solidarité et la protection des plus vulnérables 
sont au cœur de la transition écologique et sociale à laquelle 
nous aspirons, 2024 sera aussi l’ouverture de la Nouvelle 
Laiterie, pôle regroupant des activités à vocation sociale à 
Saint-Jean de Liversay.

A tous, je souhaite mes meilleurs vœux de bonheur pour une 
année empreinte de solidarité et de sérénité !
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En janvier, la Communauté de Communes 
a organisé pour la deuxième année 
consécutive son salon de l’emploi 100% 
local à Andilly les Marais, rassemblant près 
de 50 entreprises et partenaires. 
Cette seconde édition a offert aux 300 
visiteurs présents l’opportunité de 
construire leur avenir professionnel, repérer 
une proposition d’emploi, rencontrer des 
organismes de formation, dialoguer avec 
des spécialistes de l’emploi ou bénéficier 
d’un encadrement personnalisé.

Dans le cadre de la réhabilitation de 
l’ancienne laiterie coopérative de Saint-Jean 
de Liversay, le photographe Samuel Button 
a réalisé une exposition documentaire 
retraçant les souvenirs d’hommes et de 
femmes ayant contribué à l’histoire de 
l’ancienne laiterie.
Cette exposition grand format composée 
de portraits, témoignages et anecdotes 
d’habitants a orné les murs du centre-bourg 
de la commune d’avril à décembre.

Autour d’un café et de bonnes crêpes, 
une dizaine de mamans et futures ma-
mans ont participé au café allaitement 
organisé par la Communauté de Com-
munes à Taugon.
En présence de Julie Longy, consul-
tante en lactation IBCLC, et Marion 
Dubes-Barre, psychomotricienne et 
monitrice de portage, les participantes 
ont pu aborder librement leurs ques-
tionnements concernant la maternité, 
l’allaitement, le sommeil, la reprise 
du travail et bien d’autres sujets liés à 
cette période unique de leur vie.

Le séjour ski a célébré sa dixième 
année et a une fois de plus affiché 
complet ! Durant les vacances sco-
laires, 40 jeunes d’Aunis Atlantique 
ont pris la direction des Hautes-Py-
rénées pour dévaler les pistes de 
Saint Lary Soulan.
Au cours de cette semaine ensoleil-
lée et enneigée, le programme com-
prenait du ski tous les jours, avec des 
cours dispensés par l’école de ski 
française de Saint Lary chaque ma-
tin. Les après-midis étaient consa-
crés à des sessions libres de ski 
encadrées par les 8 animateurs. Les 
jeunes ont également profité d’ani-
mations à thème chaque soir.

Objectif emploi
 19I01I2023 

EXPOSITION  
SUR LA LAITERIE

SÉJOUR SKI

 06I04I2023 

 12I02I2023 

Inauguration  
du Pôle de 
services publics

Café allaitement
 27I04I2023  13I06I2023 

Après 5 ans d’études et de travaux, le 
pôle de services publics d’Aunis Atlan-
tique a été inauguré. Ce projet conduit 
par la Communauté de Communes ré-
pond à la volonté de regrouper sur un 
même lieu, doté d’une forte accessibili-
té, plusieurs services publics. 
Aujourd’hui, il regroupe le siège de 
la CdC, le nouveau service de gestion 
comptable des finances publiques, le 
siège social de l’office de tourisme et 
les antennes du Parc naturel régional 
du Marais poitevin et de la Chambre 
d’Agriculture 17-79. 
Pour répondre au cahier des charges 
"Bâtiment du futur" de la Région 
Nouvelle-Aquitaine, le bâtiment a fait 

l’objet d’une réflexion environnementale 
importante pour prendre en compte sa 
performance énergétique comme son 
empreinte carbone. L’eau, la biodiversité 
et les mobilités sont également placées 
au cœur du projet.
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rétrospective

Tournée  
des EHPAD

 13I10I2023 

FESTIVAL UNE NUIT  
à LA BRIQUETERIE

 15I07I2023 

Pour la 9ème édition du festival "Une nuit 
à la Briqueterie", labellisé Sites en Scène 
par le Département de la Charente-
Maritime, la compagnie Akoreacro a 
illuminé la soirée en présentant son 
spectacle "Arrêt d’urgence" devant une 
foule de 3 000 spectateurs !
En plein air, les artistes, mêlant 
musiciens, circassiens, clowns et 
acrobates, ont déjoué les lois de la gravité 
pour composer une grande symphonie 
musicale !

rencontre 
PROFESSIONNELLE 
DE LA CONSTRUCTION 
PAILLE

 07I11I2023 

Forum des associations
 02I09I2023 

En septembre, plus de 1 700 visiteurs 
ont participé à l’incontournable forum 
des associations, organisé à la salle 
polyvalente de Marans. En quête de 
l’activité idéale pour occuper leur année, 
ils ont pu échanger avec les représentants 
des 70 associations présentes et tester les 
diverses activités proposées.
Entre démonstrations d’arts martiaux, 
performances de danse, canicross, mini-
concerts, sessions de tir à l’arc, parties de 
badminton et tennis de table, entrainement 
de rugby, slalom en roller, et ateliers de 
loisirs créatifs, la journée a été rythmée 
par de nombreuses animations ! Le pôle de services publics a accueilli la 

1ère rencontre professionnelle dédiée 
à la construction paille, organisée par 
Résonance Paille, filière régionale en 
Nouvelle-Aquitaine.
Une journée qui a rassemblé plus de 
80 participants intéressés par les re-
tours d’usage et d’expérience portant 
sur les économies d’énergie réalisées 
et les avantages d’une isolation en 
paille. Au programme également, la 
présentation du projet du pôle de ser-
vices publics et la visite du bâtiment.
Cette rencontre a offert aux 
participants une belle opportunité 
d’acquérir des compétences sur la 
construction paille pour améliorer 
leurs pratiques et échanger avec les 
acteurs du secteur du bâtiment.

À l’automne, le collectif Entre deux Toi a 
offert aux résidents des EHPAD d’Aunis 
Atlantique des instants de bonheur et 
d’intimité. Ils ont ensoleillé les journées de 
nos ainés en les faisant danser et chanter au 
rythme de leurs voix, d’un accordéon, d’une 
guitare et de leur joie de vivre contagieuse !  
Les témoignages recueillis lors de ces 
après-midis, où le répertoire français a 
été mis à l’honneur, reflétaient l’émotion 
partagée : "Je me souviens de mon mari, il 
était musicien", "un moment merveilleux".La soirée s’est terminée en beauté avec 

un feu d’artifice offert par la commune et 
un très beau concert.

INAUGURATION 
DU GYMNASE

 28I09I2023 

Après 12 mois de travaux de rénovation 
énergétique, la CdC a inauguré et ré-ouvert 
le gymnase intercommunal à Marans, ave-
nue Général de Gaulle. 
L’isolation des façades et de la toiture, le 
renouvellement des ouvertures extérieures, 
le changement du système de production de 
chaleur et le remplacement des éclairages 
visent à diminuer la consommation 
énergétique du bâtiment et à apporter 

du confort aux usagers. Ces travaux 
permettent de passer d’une consommation 
annuelle de 158 kwh EP/m2 et par an à 
91, soit 46% de gain. En termes de gaz à 
effet de serre, la consommation passe de  
34 kg eq CO2 /m2 et par an à 6, soit dans ce 
domaine un gain de 82%.
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Habitat : 5 millions d’euros 
pour rénover vos logements

La Communauté de 
Communes s’engage pour  
la rénovation des habitations 
de ses 20 communes pour 
lutter contre l’habitat 
dégradé et les passoires 
énergétiques.

Accompagnée de nombreux partenaires 
dont l’État, l’Agence Nationale d’Amé- 
lioration de l’Habitat (ANAH) et ses 
communes membres, elle lance une 
Opération Programmée d’Amélioration 
de l’Habitat avec un volet Renouvellement 
Urbain (OPAH-RU).

Ce dispositif est l’aboutissement d’une 
longue réflexion qui a permis de traduire 
de manière opérationnelle les différentes 
priorités que se sont fixées les élus.

QU’EST-CE QUE L’AMÉLIORATION 
DE MON LOGEMENT ? 

L’objectif de ce dispositif est d’encourager 
les propriétaires bailleurs et occupants à 
l’amélioration des logements en agissant 
sur plusieurs thématiques : 
• La lutte contre la précarité énergétique, 
•  La lutte contre l’habitat indigne ou 

insalubre, dégradé ou très dégradé, non-
décent ou non-conforme,

•  Les travaux d’accessibilité et d’adapta-
tion des logements pour favoriser l’auto-
nomie et le maintien à domicile, 

•  Le développement et l’amélioration du 
parc locatif privé,

•  La lutte contre la vacance des logements,
•  L’amélioration des façades,
•  L’aide aux ménages primo-accédants qui 

achètent un bien à rénover.

*Conditions d’éligibilité à retrouver auprès de Rénov’ Info Service

QUI EST CONCERNÉ  
PAR CETTE AIDE ?

•  Les propriétaires occupants *
•  Les propriétaires bailleurs *
•  Les locataires avec l’accord  

de leur propriétaire

QUEL  
OBJECTIF ?

Cette opération lancée dès le mois 
de janvier 2024 se déroulera sur cinq 
années et vise la réhabilitation de 250 
logements (dont 40 logements locatifs), 
la réhabilitation de 75 façades et la 
remise sur le marché de 75 logements 
aujourd’hui vacants.

QUEL  
FINANCEMENT ?

L’opération mobilisera une enveloppe de 
plus de 5 millions d’euros sur la durée 
du dispositif, dont 1,3 million d’euros 
financés par la CdC et 50 000€ financés 
par les communes. Elle permettra de 
redynamiser et revitaliser les centres 
anciens des 20 communes et comprendra 
une action renforcée dans les centres-
villes de Marans et de Courçon grâce 
à leur participation complémentaire à 
hauteur de 400 000 €.

Le dispositif permettra au propriétaire, 
occupant ou bailleur, de recevoir des 
aides publiques qui pourront représenter 
jusqu’à 50% du coût du projet.

de rénovation ?
Vous avez un projet

Contactez Rénov’ Info Service, le 
service public local de la rénovation 
énergétique : 
•  Par téléphone au 05 46 07 51 99, 

de 9h à 12h30 du lundi au vendredi
•  En ligne sur  

www.renov-info-service.fr
•  Des permanences ont lieu sur 

rendez-vous au Pôle de services 
publics à Ferrières

2021 2022 2023 2024

Approbation du PLUi-h, 
qui comprend un 

volet habitat et des 
orientations d’actions 
dont l’amélioration du 

parc privé du territoire et 
la lutte contre la vacance.

Les élus valident le lancement d’un dispositif 
d’aides porté par la CdC et les 20 communes : une 
Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat 

(OPAH) avec un volet renforcé dans les centres-
villes des deux pôles structurants du territoire, 

Marans et Courçon, lauréates du dispositif Petites 
Villes de Demain (PVD).

Lancement de l’étude habitat. L’objectif  
est de dresser un diagnostic des logements 

énergivores et dégradés pour définir  
le dispositif d’aides le plus adapté.

Lancement de l’Opération 
programmée d’amélioration de 
l’habitat et de renouvellement 

urbain pour une durée de 5 ans.
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 Pour rejoindre la COOPEC et investir  
 dans le projet éolien, ce n’est pas  
 trop tard ! 
 Toutes les infos sur : https://coopec.fr 

Le premier projet de la COOPEC voit le jour !

La COOPEC, société citoyenne de 
production d’énergie renouvelable 
en Aunis Atlantique, créée en 2022 
avec un capital de 39 600€, affiche 
aujourd’hui une belle croissance 
avec 333 citoyens et collectivités 
représentant un capital de 84 300 €. 

La COOPEC participe à la construction du 
parc éolien citoyen d’Andilly les Marais. 
Dans ce projet, ses sociétaires détiennent 
30% du capital et 60% de droit de vote 
au comité de pilotage. Elle développe 
également deux projets de parcs 
photovoltaïques au sol sur les communes 
d’Andilly et Marans.

Véritable projet de territoire porté par 
les habitants et les collectivités locales, 
il témoigne d’une production d’énergie 
renouvelable maîtrisée. Les retombées 
économiques visées permettront de 
financer des actions d’économie d’énergie 
sur Aunis Atlantique.

➜  Le recrutement d’un premier salarié 
pour accompagner la coopérative dans 
son développement et sa gestion.

➜  La mise en place d’un comité de projets 
dont la mission sera de sélectionner 
les projets d’économie d’énergie 
finançables par la COOPEC, en lien 
avec la stratégie TEPOS du territoire.

➜  La diversification multi-énergies avec 
le démarrage de l’étude de 2 projets 
de production d’énergie photovoltaïque 
au sol sur les communes de Marans et 
Andilly en partenariat avec ENERCOOP 
Nouvelle-Aquitaine.

➜  La mise en service du parc éolien 
d’Andilly prévue pour la fin d’année.

RAPPEL EN CHIFFRES 

3 : le nombre d’éoliennes

200 : en mètres, la hauteur  
de chaque éolienne

33,8 : en millions d’euros,  
le coût total du projet 

10 600 : le nombre de foyers 
concernés

16,8 MW : la puissance totale  
du parc

48,5 GWh : la production 
annuelle d’électricité (équivalent de 
la consommation de 10 600 foyers)

➜  Le chantier a démarré en août 
et la première phase - fouilles, 
voirie, excavation - est achevée.

➜  Prochaine étape : l’arrivée des 
éoliennes en pièces détachées et 
le montage des pales et des mats.

LA SOCIÉTÉ 
CITOYENNE, C’EST :

Focus sur
l’avancée  

du chantier

10 collectivités territoriales 
(la Communauté de Communes 
et 9 communes membres)

4 associations

5 sociétés

314 citoyens

29% des citoyens 
sociétaires vivent  
en Aunis Atlantique

71% sont issus  
du département  
de la Charente-Maritime

81% habitent  
en Nouvelle-Aquitaine

PERSPECTIVES ET TEMPS  
FORTS 2024 DE LA COOPEC

Construction du parc éolien d’Andilly les Marais
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Objectif Emploi #Aunis Atlantique : 3ème édition !
Dans le cadre des Assises de 
l’emploi portées par la Communauté 
d’Agglomération de La Rochelle, la 
Communauté de Communes organise 
son 3ème salon de l’emploi 100% local le 
jeudi 25 janvier 2024 à Andilly les Marais !

Repérer une offre d’emploi, rencontrer 
des organismes de formation, échanger 
avec des experts de l’emploi, bénéficier 
d’un accompagnement sur mesure, 
trouver des conseils pour affiner son 
projet, envisager la création d’entreprise, 
récupérer des contacts utiles… L’ambition 
de cet évènement est de permettre à 
chaque visiteur de bâtir concrètement 
son avenir professionnel !

4 ESPACES POUR TROUVER DES 
SOLUTIONS RAPIDES ET CONCRÈTES :

•  ESPACE CONSEIL
Des conseillers pour vous orienter et vous 
aider dans votre recherche d’emploi.

•  ESPACE RECRUTEMENT
Une opportunité unique de rencontrer des 
entreprises qui recrutent actuellement 
sur plusieurs filières (industrie, services 
à la personne, nautisme, agroalimentaire, 
bâtiment…).

La collecte séparée des biodéchets en 
Aunis Atlantique est en progression 
constante : 2000 foyers se sont équipés 
en 2023 ! 

Accessible 24h/24, la borne marron 
permet de se débarrasser des restes 
alimentaires (viandes, poissons et 
coquillages y compris) à tout moment. 

Depuis le déploiement de la collecte en 
juin 2022, 328 tonnes de biodéchets ont 
été déposées dans les 91 bornes réparties 
sur le territoire Aunis Atlantique. Grâce 
à ce geste de tri anti-gaspi, c’est autant 
de déchets qui ne sont pas incinérés et 
de matières organiques transformées 
localement en compost.

rétrospective actualités dossier initiativesportrait focus sur

 RDV à La salle La Passerelle à Andilly 
 De 9h30 à 13h30 - Entrée libre 
 Petite restauration sur place 
 + d’infos : www.aunisatlantique.fr 
 economie@aunisatlantique.fr 

 Plus d’infos sur cyclad.org  
 ou dans votre mairie 

Le tri à la source des biodéchets DEVIENT obligatoire

•  ESPACE FORMATION
Des organismes pour vous proposer des 
formations disponibles dès aujourd’hui et 
adaptées au marché de l’emploi.

•  ESPACE ENTREPRENEURIAT
Des experts à votre écoute pour vous 
orienter dans votre projet de création / 
reprise d’entreprise : mise en relation 
avec les bons interlocuteurs et recherche 
de financements.

emploi
Objectif
TOUT POUR DÉCROCHER UN TRAVAIL 

C
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n 
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, 3
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Offres :   

CDi, CDD, intérim, 
formation…

 Tous secteurs 
d’activité

Salle la Passerelle  

25 JANVIER 2024 
9h30 - 13H30

Restauration rapide à emporter

!
ANDILLY LES MARAIS

AF
FI

CH
E

FR

MAIS AUSSI : 
•  Un espace accompagnement numérique
•  Un espace mobilité
•  Un espace démo métiers
•  Des solutions de garde d’enfants

Depuis le 1er janvier 2024, le tri à la 
source des biodéchets est obligatoire. 
Pour vous équiper, rendez-vous dans 
votre mairie aux horaires habituels 
pour retirer gratuitement votre 
bioseau, des sacs biodégradables, un 
guide du tri, une clé pour ouvrir la borne 
et une carte pour se réapprovisionner 
en sacs biodégradables. 

Attention, pour être correctement trans-
formés en compost, les bornes marrons 
doivent recevoir uniquement des biodé-
chets et des sacs biodégradables. Ne 
déposez jamais de plastique, de métal 
ou tout autre déchet.
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La Communauté de Communes 
relaie la politique Arbre et Paysage 
du Département sur son territoire 
et notamment le programme 
EVA17 (Entretien et Valorisation 
de l’Arbre). Elle accompagne les 
propriétaires publics et privés dans 
la plantation d’arbres, qu’il s’agisse 
de haies, boisements, alignements 
de hauts jets ou vergers. 

Afin de bénéficier d’un financement 
des plants via ce programme, ces 
plantations doivent être situées 
sur des zones classées naturelles 
ou agricoles du PLUIH et favoriser 
la biodiversité. 

La Communauté de Communes 
peut également vous accompagner 
dans d’autres actions en faveur de 
la biodiversité.

Chaque année, dans le cadre de la semaine 
culturelle, la Communauté de Communes 
offre un spectacle jeune public gratuit et 
sur inscription à destination des multi-
accueils, des assistants maternels et des 
familles. 

Du 6 au 10 février, la Compagnie Nyna 
Mômes vous donne rendez-vous pour  
un concert pop et poétique (pour les  
0-3 ans) ! 

 Pour plus d’informations : 
 Marie Jouineau  
 Chargée de mission  
 Espaces Naturels Sensibles (ENS) 
 06 17 84 67 95 
 marie.jouineau@aunisatlantique.fr 

 Inscription au Point Information  
 à partir du 17 janvier  
 au 05 46 67 73 56 

Accompagnement  
à la plantation 
d’arbres

Dis ?
L’imaginaire d’un enfant, quand 
il découvre peu à peu le monde, 
fourmille de questions… Dis, 
qu’est-ce qu’il y a derrière les 
nuages ? Dis, quand est-ce que 
je grandis ? De tous ces "Dis ?", 
les artistes en ont fait un concert 
poétique et pop pour les tout-
petits. Ou comment s’amuser en 
musique de ces questions qui 
font de l’enfance un moment si 
particulier !

Focus sur
le spectacle

Représentations ouvertes  
à tous et gratuites : 

•  Mardi 6 et mercredi 7 février  
à 9h45 et 10h45 au relais petite 
enfance Graines d’Aunis à Ferrières

•  Jeudi 8 et vendredi 9 février  
à 9h45 et 10h45 au relais petite 
enfance La Capucine à Andilly 

•  Samedi 10 février  
à 10h30 à la salle des fêtes de 
Charron (rue du 19 mars 1962)

Une semaine culturelle 
pour la petite enfance
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Devenez membre du conseil de développement

LE CODEV, C’EST QUOI ?

Le CODEV est un espace de dialogue, de 
débats et de réflexion qui porte sur le 
développement et l’amélioration de la vie 
locale. 

Bénévoles issus de la société civile, ses 
membres forment un collectif de citoyens 
prêts à réfléchir ensemble pour donner 
leur avis ou proposer aux élus des actions 
à mener sur le territoire.

Vous êtes intéressé(e) par une 
nouvelle expérience citoyenne ?  

Rejoignez le Conseil de 
Développement (CODEV) de l’Aunis !   
À l’occasion du mi-mandat, les 
élus et les membres souhaitent 
renforcer cette instance 
participative et citoyenne et  
lancent un appel à candidature  
pour compléter l’équipe actuelle.

Plus concrètement, le CODEV peut 
s’autosaisir ou être saisi par les élu(e)s 
sur le projet de territoire, les documents 
de prospective et de planification (Plan 
Local d’Urbanisme intercommunal, Plan 
Climat Air Energie Territorial, projets 
locaux financés par l’Europe, le Projet 
Alimentaire Territorial), les politiques 
locales de promotion du développement 
durable, tous sujets portant sur le "bien 
vivre en Aunis".

LES CONDITIONS 

Pour rejoindre le CODEV, il est nécessaire :
➜  d’habiter une commune d’Aunis Atlan-

tique ou d’Aunis Sud
➜  d’avoir plus de 16 ans
➜  de ne pas être élu du territoire (élus 

municipaux, communautaires, dépar-
tementaux, régionaux, députés)

➜  de ne pas être agent d’une commune 
ou de la Communauté de Communes.

 + d’infos / candidature :  
 Delphine Theraud - 05 46 35 53 63  
 d.theraud@aunis-sud.fr 

www.aunis-sud.fr www.aunisatlantique.fr

ORGANISÉ PAR LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT DE L’AUNIS 

«CODEV»
Renseignements - secretariat : 

Delphine Theraud - 05 46 35 53 63 - d.theraud@aunis-sud.fr
le lundi, mardi, jeudi et vendredi de 9h30 à 12h00

 

SURGÈRES
le 24 NOVEMBRE
à partir de 18H00
SALLE DU LAVOIR

18 rue du Lavoir - 17700

MARANS
le 15 DÉCEMBRE
à partir de 18H00
SALLE DES FÊTES

Rue de Bordeaux - 17230

APPORTEZ VOS IDÉES !

soyons soyons AActeurs sur notre cteurs sur notre TTerritoire erritoire de l'de l'AAunisunis
EENSEMBLENSEMBLE

SES ACTIONS 

Les actions du CODEV sont multiples et 
portent sur des thématiques diverses 
telles que : 

les transports

le développement 
durable

l’environnement

la culture

l’économie
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La ruralité du territoire et le 
faible nombre d’emplois qu’ils 
génèrent engendrent une forte 
dépendance à l’utilisation de la 
voiture individuelle. On compte 
quelques 7500 véhicules par jour 
circulant depuis Aunis Atlantique 
vers l’agglomération rochelaise !

La mobilité est donc au centre 
de tous les enjeux, du fait de ses 
impacts globaux et essentiels 
sur l’environnement et le climat 
(45,7% des émissions de gaz à 
effet de serre du territoire sont 
dues au transport), sur la santé 
et la qualité de vie des habitants 
et sur l’aménagement et le 
développement du territoire.

Pour ces raisons, le projet de 
territoire réalisé en 2021 a placé 
la question de la mobilité au 
cœur de la stratégie. Les élus 
ont d’ailleurs, la même année, 
pris une compétence autorisant 
la CdC à mettre en place de 
nouvelles solutions de mobilité 
pour les habitants.

Après un état des lieux des 
enjeux et des perspectives,  
ce dossier vous propose  
un point sur les réflexions  
et actions engagées.

Mobilités, déplacements 
du quotidien, on avance, 
on avance !

Dossier



Les déplacements du 
quotidien en chiffre 

Si l’utilisation majoritaire de la voiture sur 
Aunis Atlantique est connue, les travaux 
d’analyse menés lors de l’élaboration 
du Plan Climat Air Energie Territorial 
ont permis de quantifier les flux de 
déplacements quotidiens domicile-
travail et ainsi d’orienter les actions à 
mener pour améliorer les conditions de 
déplacement des habitants.
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état des lieux,
enjeux, perspectives

9 000

3 800

véhicules quittent chaque jour 
Aunis Atlantique pour rejoindre 
l’agglomération rochelaise  
(7 500 véhicules / jour)  
et dans une moindre mesure  
les territoires niortais, rochefortais  
ou encore Aunis Sud et le sud Vendée  
(1 500 véhicules par jour).

déplacements sont effectués 
au sein d’Aunis Atlantique, 
entre nos communes.

Près de

En parallèle,À ces déplacements quotidiens, s’ajoute 
un trafic important qui transite par Aunis 
Atlantique. En 2022, la fréquentation des 
axes routiers majeurs RD137 (Marans - 
Usseau) et RD9 (Puyravault - Villedoux) 
dépassent les 10 000 véhicules par jour 
à Marans et Charron. La N11 compte plus 
de 40 626 véhicules / jour à Usseau.

Cette prédominance de la voiture s’explique 
par l’absence d’arrêt des trains sur la ligne 
ferroviaire La Rochelle - La Roche sur Yon, 
un recours au transport en commun et 
au covoiturage encore en développement, 
une pratique des déplacements piétons 
et cyclables plébiscités mais nécessitant 
l’aménagement d’infrastructures.

AUNIS ATLANTIQUE :
20 COMMUNES  
30 683 habitants
superficie 440,48KM2

Flux domicile-travail 
entre territoires

Actifs travaillant et résidant 
sur Aunis Atlantique

Source : INSEE.

 601 

 297  434 

 192 
 932 

 411 

 193 

 3 690 

 7 323 

 111 

Mobilité, de quoi parle-t-on ? On entend les déplacements du quotidien  
des habitants pour répondre à différents objectifs : travailler, se divertir,  
se soigner, faire des achats… Ils concernent aussi bien les déplacements  

entre les communes d’Aunis Atlantique que ceux vers les territoires voisins.
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80%

10 220

des 1 620 actifs à Marans 
utilisent la voiture comme 
moyen de déplacement  
du quotidien.

véhicules circulent dans la rue 
d’Aligre (trafic moyen journalier 
sur l’année 2022) dont 9% de 
poids lourds.

Près de

Les enjeux de mobilité pour le centre-ville :
➜  redonner une accessibilité aux 

commerces
➜  redonner une place aux piétons et aux 

vélos
➜  apaiser la circulation 

Le contournement routier du centre 
ville se présente comme la première 
étape de ce programme d’actions visant 
principalement à rediriger les poids 
lourds en transit en dehors du cœur de 
bourg. L’important trafic routier sur la 
D137 coupe la ville en deux et entrave 
son développement. Le Département de 
la Charente-Maritime s’engage avec les 
autres collectivités pour mener à son  en savoir + : charente-maritime.fr 

DOSSIER

Marans et Courçon sont 
lauréates de l’appel à projets 
Petites Villes de Demain (PVD). 
Ce dispositif financé par l’Etat 
aide notamment les communes 
à repenser la circulation à 
l’intérieur des bourgs.

terme cet ambitieux projet. La phase 
de concertation préalable sera clôturée 
par un bilan qui sera rendu public début 
2024. Le Département engagera alors ses 
études de conception sur la base du tracé 
privilégié.

Parallèlement, la refonte du plan de 
circulation du centre-ville vise à établir 
une organisation permettant de faire 
coexister les différents modes de 
déplacement. La voiture individuelle aura 
encore sa place, mais la réorganisation 
privilégiera une interconnexion fluide 
avec les services de transports en 
commun, comprenant notamment trois 
lignes de bus. Elle favorisera également 
le covoiturage ainsi que les déplacements 
à pied et à vélo.

Carte du contournement avec les variantes de tracé, avec en rouge le tracé privilégié à ce stade.
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Des premières 
actions concrètes

engagées
Création de PÔLES d’échanges multimodaux

Le projet de territoire prévoit la création 
de deux pôles multimodaux à Ferrières 
à la sortie du nouvel échangeur de la 
RN11 et à la gare de Marans. Ces pôles 
d’échanges ont pour objectif de faciliter 
l’intermodalité en assurant la connexion 
entre différents modes de transport, 
par exemple la voiture et les transports 
collectifs, le train et le vélo.

CRÉATION DU PREMIER  
ESPACE À FERRIÈRES
Au sud, la Communauté de Communes 
est traversée d’est en ouest par la 
N11. Les villages bordant cette route, 
principalement résidentiels, génèrent 
des déplacements quotidiens vers La 
Rochelle, principalement le matin et le 
soir. Le giratoire nord de l’échangeur 
de Ferrières - Saint-Sauveur d’Aunis 
concentre une grande partie de ces trajets 
domicile-travail, desservant une zone 
incluant les résidents de Ferrières, Saint-
Jean de Liversay, Taugon, La Ronde…

Afin de proposer aux automobilistes 
des alternatives pour diversifier leurs 
modes de déplacement, dans un objectif 
de confort, de rapidité et d’économie, 
un parking multimodal est en cours 
d’aménagement. Par la diversité de 
solutions offertes, cet espace participera à 
la réduction des déplacements individuels 
en véhicule thermique à destination de La 
Rochelle et Niort.

vers st-jean 
de liversay

vers la zone commerciale 
de ferrières

 Stationnements  
 voiture  

84 places de 
stationnement 

mutualisé

 Aire de covoiturage  
50 places

 Quai de bus  
 arrêt de la ligne 1  

(Courçon - La Rochelle)  
depuis le 4 septembre

Du lundi au samedi 
Courçon > La Rochelle 

Départ 8h47
Arrivée Verdun 9h40

La Rochelle > Courçon
Départ Verdun 12h25

Arrivée 13h09

 Stationnement pour  
 recharge de véhicules  

 électriques  
12 places

Installation programmée 
en 2024 par le Syndicat 

Départemental 
d’Electrification et 
d’équipement rural 

(SDEER)

 Voie douce 
Permet de relier  
Ferrières / Saint-
Sauveur d’Aunis / 
ZA Beaux-Vallons

 Stationnements  
 vélo 

Stationnements 
individuels fermés

 Stationnements  
 vélo 

Abri vélo

Pôle de services 
publics d’Aunis 

Atlantique

Échangeur 
RN11
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Le vélo gagne 
du terrain

L’élaboration du premier schéma 
directeur cyclable d’Aunis Atlantique 
en juillet 2021 a révélé les potentiels 
de déplacement à vélo de certaines 
catégories de population.

 Les actifs pour leurs  
 déplacements professionnels 

 Les personnes âgées 

Le covoiturage

LE SAVIEZ-VOUS ? 
Sur Aunis Atlantique, en l’absence 
de transports collectifs réguliers 
(bus), le covoiturage est une solution 
rapide et efficace pour réduire les 
émissions de gaz à effet de serre, 
les consommations énergétiques 
et soutenir le pouvoir d’achat. La 
Communauté de Communes s’est 
donc engagée en mai dernier dans 
une expérimentation en proposant 
une aide financière au covoiturage 
accessible sur l’application KLAXIT– 
BlablaCarDaily. 

CE QU’ON Y GAGNE ? 
De la convivialité, des économies et 
moins de pollution ! 

COMMENT ÇA FONCTIONNE ? 
Après inscription sur la plateforme 
Klaxit, planifiez votre co-voiturage. Au 
moment du trajet, en montant dans 
la voiture, que vous soyez conducteur 
ou passager, rendez-vous sur l’appli 
pour valider votre voiturage grâce à 
la géolocalisation. 

Les conditions ? Un trajet avec 
un point de départ, d’arrivée, ou 
les deux sur le territoire ! Si vous 
êtes conducteur, vous pouvez être 
indemnisé de 1€ à 2€ par trajet et par 
passager dans la limite d’un aller-
retour par jour. Vous pouvez prendre 
jusqu’à 3 passagers par trajet.

Le conducteur perçoit l’indemnité 
de la Communauté de Communes 
sur son compte KLAXIT tandis que le 
trajet est gratuit pour les passagers.

Téléchargez dès maintenant 
l’application mobile Klaxit 
sur Apple store ou Google 
Play et faites des économies 
tout en agissant  
pour la planète ! 

 Retrouvez toutes  
 les aires de covoiturage  
 sur aunisatlantique.fr 

3,5 %

4 300

89,7 %

des actifs restant sur le territoire pour 
exercer leur activité professionnelle  
au sein de leur commune déclarent  
se déplacer en vélo ou à pied.

 Les scolaires 

5 100
enfants et adolescents (entre 6 et 18 ans) 
vivent sur le territoire. Parmi les élèves 
des collèges de Courçon et Marans, près 
de 500 élèves habitent dans un périmètre 
de moins de 20 min à vélo de leurs 
établissements.

personnes ont entre 60 et 75 ans en Aunis 
Atlantique. Ces personnes peuvent avoir 
recours au vélo ou au vélo à assistance 
électrique pour les courses de première 
nécessité, l’accès aux services de 
proximité, ou des déplacements de loisirs.

de ces déplacements domicile-travail dans 
la commune sont déclarés être effectués 
en voiture, camion ou fourgonnette.
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Pour permettre des déplacements 
sécurisés, le schéma directeur cyclable 
prévoit la création de pistes cyclables, 
la sécurisation de voiries partagées et 
parfois l’interdiction de certaines voiries 
communales ou départementales aux 
voitures au profit des cyclistes.

Le Club Vélo, instauré en 2021 lors de 
l’élaboration du Plan Vélo, a pour ob-
jectif de collecter les propositions des 
habitants concernant les opportunités 
et les besoins en matière de pistes cy-
clables dans les 20 communes d’Au-
nis Atlantique. Depuis sa création, les 
missions du Club Vélo se sont élargies. 
Les 35 membres actuels se réunissent 
trimestriellement pour échanger avec 
les agents et les élus sur les actions 
entreprises ou à venir. Ils contribuent 
en proposant des améliorations, des 
idées d’actions et s’impliquent dans la 
promotion du vélo sur le territoire.

Les premiers aménagements réalisés 

CARTOGRAPHIE DES PISTES CYCLABLES 
EXISTANTES ET EN PROJET

 Voie verte Andilly 
Projet porté par la 
commune avec l’appui 
technique de la CdC.

Montant des travaux : 
701 358 € TTC

Longueur de la piste : 
1000 m

 Piste cyclable  
 ZA Beaux Vallons  
 Saint-Sauveur d’Aunis 
Projet porté par la CdC.

Montant des travaux : 
72 622 € TTC 

Longueur de la piste : 
300 m

 Liaison cyclable Le Gué d’Alleré  
 Saint-Sauveur d’Aunis 
Projet porté par la CdC  
en collaboration avec  
les deux communes.

Montant des travaux :  
830 613 € TTC

Longueur de la piste : 2 850 m

Le club vélo :  
les ambassadeurs  
du vélo made in  
Aunis Atlantique !

 Pour rejoindre le club vélo :  
 heini.demougeot@  
 aunisatlantique.fr 

Deux services pour 
tenter l’aventure 
du vélo à assistance 
électrique
Pour encourager la pratique du vélo 
dans les trajets du quotidien, deux 
coups de pouce sont proposés aux 
habitants d’Aunis Atlantique : 
➜  Le service de location de vélo à 

assistance électrique. Pour une 
durée de 3 mois, il est possible de 
louer un vélo à assistance élec-
trique et de s’essayer à la mobilité 
douce.

➜  L’aide à l’acquisition d’un vélo à 
assistance électrique : une aide 
forfaitaire de 200€ proposée uni-
quement aux habitants d’Aunis 
Atlantique. 

Schéma cyclable en projet

Aménagements cyclables existants

Vélodyssée / Vélo Francette

Compteurs

 Piste cyclable  
 Ferrières 
Projet porté 
entièrement  
par la commune.

Longueur de  
la piste : 2 000 m
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Oliver le baladeur
Ambassadeur vélo en triporteur
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Originaire de Tours, Christophe s’installe à La Rochelle il y a 8 ans 
avant de poser ses valises à Saint-Jean de Liversay en 2020. Com- 
mercial dans la climatisation et avec beaucoup de km au compteur,  
il décide alors d’entamer une reconversion professionnelle.

L’idée d’Oliver le baladeur  
lui vient à la période du covid, 
lorsque la population est isolée, 
notamment dans les maisons  
de retraite. Il rencontre à Tours,  
à l’occasion d’une course cycliste, 
une association qui propose des 
balades en triporteur à destination 
de personnes à mobilité réduite. Il  
y voit tout de suite une opportunité !

Son projet se concrétise en 2022 
avec l’acquisition d’un triporteur. 
Conçu au Danemark, il est 
spécialement étudié pour accueillir 
une personne et son fauteuil 
roulant grâce à une rampe d’accès.  

Pour lancer son activité, Christophe 
organise des demi-journées  
de découverte dans une trentaine 
d’EPHAD.

"L’accueil a été 
extraordinaire, tant de  
la part des soignants que 
des résidents. Cela a ravivé 
leurs souvenirs, évoqué des 
moments formidables pour 
eux. J’étais sceptique à l’idée 
de promener une personne 
aveugle, j’ai été agréablement 
surpris de constater à quel 
point ses autres sens étaient 
développés et de voir les 
bienfaits de cette sortie"

Oliver le baladeur propose avant 
tout une expérience de balade 
axée sur le bien-être, pour offrir 
un moment d’évasion. Rompre 
l’isolement, la sédentarité, changer 
les habitudes… c’est la philosophie. 

Même si sa nouvelle activité 
professionnelle est très bien 
accueillie, Christophe s’aperçoit 
rapidement que les retombées 
financières ne sont pas suffisantes 
pour en vivre. En décembre  
2022, il se forme en tant que 
mécanicien vélo pour s’assurer  
d’un complément de revenu.

Aujourd’hui, le développement  
de son activité porte sur la location 
du triporteur, prestation qui était 
auparavant impossible pour une 
question d’assurance. Désormais, 
chacun peut le louer pour emmener 
ses proches.

Christophe a pour ambition d’établir 
des partenariats avec des loueurs 
de vélos en Aunis, à La Rochelle  
et sur l’île de Ré afin de proposer 
des solutions de mobilité adaptées 
aux personnes à mobilité réduite.  
"Cet été, une famille a réservé 
une balade via l’office de 
tourisme de La Rochelle.  
J’ai transporté une jeune fille 
handicapée de 25 ans avec sa 
maman, tandis que son père 
et sa sœur utilisaient leurs 
propres vélos à nos côtés."

Christophe a rejoint le "Club Vélo" 
d’Aunis Atlantique. Ce groupe lui 
offre l’opportunité d’échanger 
avec divers acteurs, qu’ils soient 
professionnels, habitants ou 
experts. Au-delà de la promotion  
de son activité, il aspire à jouer  
un rôle actif dans le développement 
de la pratique du vélo et à 
l’instauration une véritable culture 
vélo au sein du territoire.
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Le Projet Alimentaire de Territoire 
(PAT) La Rochelle - Aunis - Ré, 
porté par les Communautés de 
Communes Aunis Atlantique, Aunis 
Sud, Ile de Ré et la Communauté 
d’agglomération de La Rochelle, 
voit ses premières actions se 
concrétiser ! 

 Pour retrouver les prochains  
 chantiers : www.aunisatlantique.fr 

Le PROJET ALIMENTAIRE DE TERRITOIRE

Ce projet rassemble

qui œuvrent à différentes 
échelles pour :

+ de 130 acteurs

Soutien à l’installation de maraichers via 
la mise à disposition de terrains "espaces 
test", formation à la végétalisation des 
assiettes à destination des restaurants 
scolaires, organisation de marché fermier, 
visites de fermes, élaboration de menus 
locaux, accompagnement au diagnostic 
de conversion à l’agriculture biologique, 
sensibilisation au bien-manger… voici 
quelques actions concrètes menées 

Le 23 septembre dernier, c’est la 
ferme de Saint-Fiacre à Marans 
qui a accueilli le premier chantier 
participatif en réunissant plus de 30 
participants ! Sur les conseils avisés 
de Sandrine et Philippe, l’équipe s’est 
lancée dans la pose de géotextile et 
la plantation d’aromatiques avant de 
conclure ce moment d’entraide et de 
partage sur une visite de la ferme et 
un repas convivial.

Les enjeux de ces chantiers 
Coordonnés par le Collectif Fermes 
Urbaines, les chantiers ont pour 
objectif d’aider sur une demi-journée 
les agriculteurs et agricultrices qui 
ont fait le choix du circuit de proximité 
et l’agroécologie.

à l’échelle du PAT dont l’ambition est 
d’accompagner et de promouvoir une 
alimentation durable et locale.

Focus sur deux actions réalisées sur le 
territoire Aunis Atlantique en 2023 :

•  le chantier participatif "Ramène ta fraise" 
à Marans

•  les menus locaux dans les cantines

"RAMÈNE TA FRAISE" DÉBARQUE EN AUNIS ATLANTIQUE !

Les habitants sont invités à découvrir 
les fermes du territoire en prêtant 
main-forte à des paysans près de 
chez eux ! 

Récoltes, plantations, désherbage, 
taille, construction… les activités 
proposées sont diverses, selon 
les saisons et les besoins des 
agriculteurs.

Nul besoin d’être expert en jardinage 
ou agriculture, de la motivation et une 
envie d’aider concrètement celles et 
ceux qui nous nourrissent suffisent !

➜  Adapter le système 
alimentaire pour  
plus de résilience  
et d’autonomie

➜  Renforcer l’accès  
à la consommation  
des produits durables  
du territoire

➜  Accompagner  
les changements  
de comportements 
alimentaires

La parole à
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Depuis une année, le magasin de 
producteurs "Les Fermiers du 
Marais Poitevin" à Saint-Sauveur 
d’Aunis approvisionne sept cantines 
du territoire en menus locaux 
(Charron, Longèves, Marans, Nuaillé 
d’Aunis, Saint-Jean de Liversay, et 
le SIVOS de La Ronde - Saint-Cyr-
du-Doret). La mise en œuvre de ce 
projet à l’initiative du magasin a été 
accompagnée par la Communauté de 
Communes dès 2022. Le concept ? 
Les producteurs et les élus et agents 
en charge des restaurants scolaires 
se mettent autour de la table pour 
élaborer des menus communs, en 
fonction des saisons, des productions 
mais aussi des besoins spécifiques 
de chaque école. Le magasin effectue 
ensuite la tournée des cantines 
pour livrer l’ensemble des produits 
nécessaires à la confection de ces 
menus.

Si le projet a démarré avec un menu 
local par mois, la plupart des cantines 
en proposent aujourd’hui deux, 
dont un végétarien. L’étape suivante 
permettra aux restaurants scolaires 
qui le souhaitent de commander 
d’autres produits "à la carte" auprès 
du magasin, via une plateforme en 
cours de développement. 

DES MENUS LOCAUX DANS NOS CANTINES

La parole à

 Marion Robin, première adjointe  
 à la mairie de Nuaillé d’Aunis,  
 et Laura Migné, responsable  
 cuisine du restaurant scolaire 

J’ai eu l’opportunité de visiter la Ferme 
du Bois des Moines à Benon, une 
exploitation agricole qui approvisionne 
le magasin fermier. C’est motivant 
de voir l’éleveur si passionné, je suis 
contente de servir ses yaourts en 
sachant comment ils sont produits. 

Quels sont les retours  
des enfants ? 

Laura Migné : Nous avons des 
"j’aime pas", comme toujours, mais 
nous recevons aussi beaucoup de 
compliments, ce qui nous motive à 
continuer de servir des plats avec des 
produits de qualité. Je cuisine aussi 
parfois des denrées qu’ils n’ont pas 
l’habitude de manger à la maison, je 
les prépare différemment, ce qui leur 
permet de découvrir de nouvelles 
saveurs.
Marion Robin : C’est cette approche 
pédagogique qui est importante à 
la cantine. Le retour des familles en 
conseil d’école est positif également. 

Avez-vous d’autres actions en 
faveur de l’approvisionnement 
local et du "bien manger" ? 
Menez-vous des actions  
de sensibilisation auprès  
des élèves ? 

Laura Migné : Nous travaillons avec 
le Port de Pêche de La Rochelle pour 
l’approvisionnement en poisson toutes 
les semaines. C’est souvent du merlu 
mais je varie les recettes, les sauces : 
à la tomate, à la crème, citronné… Les 
enfants le mangent très bien.
Dans l’objectif de réduire les déchets à 
la fin du repas, nous nous organisons 
en mode "self" avec les plus grands. 
Ils choisissent ainsi leurs quantités 
dans leurs assiettes. En fonction des 
restes, je revois les grammages pour 
la fois suivante, avec l’objectif d’inciter 
les enfants à tout goûter. 
On les sensibilise aussi au respect des 
saisons, en expliquant pourquoi tel 
fruit ou tel légume est servi seulement 
à telle période.

Pourquoi et comment la mairie  
s’est engagée dans la démarche  
des menus locaux ? 

Marion Robin : La commune était 
précédemment engagée dans un 
contrat exclusif avec une entreprise qui 
restreignait le choix de produits, offrant 
par exemple très peu de viande française.  
Le conseil municipal souhaitait sortir de ce 
fonctionnement pour offrir aux enfants des 
produits de proximité. Lorsque la démarche 
des menus locaux nous a été proposée, 
cela a marqué une première étape pour 
s’ouvrir à de nouveaux fournisseurs et à 
une nouvelle méthode de travail. 
Aujourd’hui, nous sommes également 
mieux équipés pour préparer davantage 
de repas sur place. Dans le cadre 
du plan France Relance, nous avons 
obtenu une aide financière de 15 000€, 
qui a permis l’acquisition de nouveaux 
matériels de cuisine (sauteuse, cellule de 
refroidissement, batteur mélangeur, four 
de maintien et de remise en température). 
À l’avenir, lorsque la plateforme sera 
développée, nous envisageons de 
commander des produits locaux pour 
l’ensemble de la semaine et ne plus nous 
limiter à un approvisionnement tous les 15 
jours.

Est-ce que la démarche a été facile  
à mettre en place ? Quels freins 
avez-vous rencontré ? 

Marion Robin : Au départ, c’est la 
maîtrise du coût qui nous inquiétait, 
mais aujourd’hui nous constatons que la 
transition vers un menu végétarien par 
semaine a considérablement contribué à 
la maitrise de nos budgets. 
Laura Migné : Lorsque l’on travaille avec 
des produits frais, l’organisation est 
différente, la préparation commence dès la 
veille. Nous avons adopté ce rythme et cela 
fonctionne très bien. 

Que vous apporte personnellement 
la démarche ?

Laura Migné : Ce que j’apprécie beaucoup, 
c’est le fait de rencontrer et de pouvoir 
échanger avec d’autres chefs de cuisine. 
Cela est d’autant plus précieux pour moi 
qui débute dans le métier. 
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Suite aux tempêtes et à une pluviométrie exceptionnelle en octobre 
et novembre derniers, les 20 communes d’Aunis Atlantique et leurs 
habitants ont été confrontés à d’importantes inondations. Focus  
sur cet événement et explication des différents phénomènes en jeu.

Le risque inondation 
en Aunis Atlantique

Digue Nord 
de Charron

Digue de 
retrait Ouest 
de Charron

Digue 
Ouest 
Charron

Digue de 
retrait Sud 
de Charron

Digue des 
Mizottes

Digue de retrait 
d’Esnandes

Digue de retrait 
Nord Charron

Marais desséchés (19 074 ha)

Marais mouillés (3 313 ha)

Ecours principaux

Primaire

Ouvrages hydrauliques

Digues existantes

Digues en projet

1

2 3
5

9

10

11
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Un territoire unique, entre mer et marais 

Le Marais poitevin et ses bassins versants 
constituent un réseau hydrographique 
particulièrement dense et complexe.

La Sèvre Niortaise est le cours d’eau 
principal. Elle prend sa source à Sepvret 
dans les Deux-Sèvres et traverse ensuite 
les départements de la Charente-
Maritime et de la Vendée avant de se 
jeter dans la Baie de l’Aiguillon. Elle 
possède différents affluents en rive droite 
(la Vendée, l’Autize) et en rive gauche 
(la Courance, le Mignon, le Curé) entre 
sa source et son estuaire en baie de 
l’Aiguillon.

Sur la partie sud du territoire, le cours 
d’eau principal est le canal du Curé dont 
le bassin versant représente environ  
350 km2.

De nombreux canaux participent égale-
ment à ce vaste réseau hydrographique, 
dont les canaux du Curé de la Banche, de 
la Brie, de la Brune, du Mignon, le canal 
de Marans-La Rochelle, le canal maritime 
de Marans à la mer, le canal Evacuateur…

Ces deux derniers permettent d’ailleurs 
l’évacuation d’une partie des eaux de la 
Sèvre vers l’océan :

65 % 
par le canal 

maritime 
à travers 

l’écluse du 
Brault

25 % 
par le canal 
évacuateur 

et son 
écluse

10 %  
par la vieille 

Sèvre à 
travers 

l’écluse des 
Enfreneaux

Ce réseau hydraulique est régulé par 
la présence de levées et de nombreux 
ouvrages de plusieurs types :

•  Les écluses qui permettent de réguler 
le niveau d’eau dans les canaux pour 
la navigation fluviale et la protection 
contre les inondations ; 

•  Les bondes, ouvrages souvent en pierres 
qui évacuent les eaux des fossés ;

•  Les portes à flots qui s’ouvrent et se 
ferment naturellement à la force de 
l’eau ;

•  Les vannes qui gèrent l’entrée ou 
la sortie des eaux dans les marais 
mouillés.

Le Marais poitevin se divise en deux 
secteurs dont la délimitation est marquée 
par la mise en œuvre de digues : 

•  Les marais desséchés, espaces agricoles 
étendus et principalement occupés par 
des cultures et des prairies permanentes. 
Les ouvrages hydrauliques sont conçus 
pour les protéger des inondations.

•  Les marais mouillés forment des 
paysages bocagers susceptibles d’être 
inondés par crue ou par engorgement 
en période pluviale.

Les différents cours d’eau présents sur 
le territoire, à commencer par la Sèvre 
Niortaise, peuvent être soumis à des 
débordements avec des incidences sur les 
marais mouillés et desséchés localisés à 
proximité.

Les écluses d’Andilly - Novembre 2023

➜  Système d’endiguement 
maritime

•  Digue des Mizottes
•  Digue Charron Ouest
•  Digue Nord Charron
•  Digue de retrait Nord Charron
•  Digue de retrait Ouest  

et Sud Charron
•  Digue de retrait d’Esnandes

➜  Système d’endiguement  
de la Sèvre Niortaise

1   Digue entre Marans  
et Thairé le Fagnoux

2   Digue rive gauche sèvre niortaise
3   Digue rive droite sèvre niortaise
4   Digue du contreboth de Vix  

et contre-digue du canal de Vix
5   Digue du canal évacuateur
6   Digue du canal maritime
7   Digue de la renaissance
8   Digue de Mouillepied et  

digue du Marais Sauvage 
9   Digue entre Thairé le Fagnoux 

et les Combrands
 10  Digue entre les Combrands  

et le passage de la Ronde
11  Digue entre le passage  

de la Ronde et les Ouchettes

LE SYSTÈME 
D’ENDIGUEMENT

Il se compose de plusieurs digues 
conçues pour défendre une zone 
contre les inondations et/ou les sub-
mersions marines.
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Le territoire de la CdC Aunis Atlantique 
est principalement soumis à deux aléas 
inondation : l’aléa submersion marine 
et l’aléa inondation par débordement de 
cours d’eau. Il existe également un aléa 
inondation par remontée de nappes.

LA SUBMERSION MARINE
La submersion marine désigne une 
submersion temporaire par la mer des 
terres situées en-dessous des niveaux 
des plus hautes eaux marines. Pour une 
côte équipée d’ouvrages de protection, 
une submersion marine peut tout de 
même survenir dans trois situations 
distinctes et/ou combinées :

➜  par débordement, lorsque le niveau 
d’eau est supérieur au niveau de 
protection des ouvrages existants ;

➜  par franchissement par paquets de 
mer, du fait du passage des vagues 
par-dessus les ouvrages côtiers ;

➜  par rupture d’ouvrage.

Comprendre les phénomènes d’inondation
Sur le territoire Aunis Atlantique, de 
nombreux événements tempêtueux 
ont été identifiés depuis 1738 dont les 
principaux sont présentés ci-contre.

LES CRUES OU 
DÉBORDEMENT  
DE COURS D’EAU
Avec l’action de pluies répétées, le 
débordement des cours d’eau peut 
également provoquer des inondations 
fluviales de plaines.

Les principales inondations recensées 
en Aunis Atlantique sont dues aux 
débordements de la Sèvre Niortaise. Les 
crues dans les marais sont liées à leurs 
rôles de réceptacles, à la pluviométrie, 
l’imperméabilité du sol, les remontées 
de nappes et la mauvaise gestion des 
ouvrages hydrauliques.

Les communes du territoire ont fait l’objet 
de plusieurs arrêtés de catastrophes 
naturelles liées aux inondations depuis 
décembre 1982. Les communes de Taugon 

et La Ronde sont les plus touchées avec 
respectivement 6 et 7 arrêtés pour des 
inondations.

LES REMONTÉES DE NAPPE
Les nappes phréatiques sont alimentées 
(rechargées) par l’infiltration d’une partie 
de l’eau de pluie qui atteint le sol. Leur 
niveau varie en fonction de la saison. Si 
des évènements pluvieux exceptionnels 
surviennent et engendrent une recharge 
exceptionnelle, le niveau de la nappe 
peut alors atteindre la surface du sol et 
provoquer une inondation "par remontée 
de nappe".

Les inondations par remontées de nappes 
se produisent lorsque le sol est saturé 
d’eau et qu’il arrive que la nappe affleure. 
Ce phénomène concerne particulièrement 
les terrains bas ou mal drainés et peut 
perdurer. Sur le territoire Aunis Atlantique, 
l’aléa concerne principalement les zones 
de marais et celles situées à proximité des 
cours d’eau notamment en tête de bassin 
versant du Curé et du Mignon.

Novembre 2023, Andilly Novembre 2023, les Combrands, Taugon



I  23

focus sur

NOVEMBRE 2023 :  
QUE S’EST-IL PASSÉ ?

LES ÉVÉNEMENTS EXCEPTIONNELS

Une pluviométrie exceptionnelle de 
l’ordre de 400 mm de mi-octobre à 
mi-novembre a provoqué des niveaux 
excédentaires des différents cours 
d’eau qui rappellent historiquement 
les grandes crues de l’hiver 1982.
Ces crues sont des phénomènes na-
turels et récurrents dans le Marais 
poitevin, habitué à accueillir les eaux 
de pluie du bassin versant. Le risque 
rencontré avec de tels niveaux d’eau 
c’est que les marais dits mouillés se 
déversent dans les marais desséchés 
à certains endroits où l’eau a pu fran-
chir les digues.
Les tempêtes Ciaran et Domingos, as-
sociés aux forts coefficients de marées 
de fin octobre ont également participé 
à la montée des eaux en rendant dif-
ficile l’évacuation à la mer. En effet, 
l’eau du marais se déverse en Baie de 
l’Aiguillon, et ce uniquement à marée 
basse. Cette évacuation dépend des 
coefficients de marées et des vents. 
Le débit de la Sèvre Niortaise qui ali-
mente en grande partie le Marais 
poitevin a été par moment quatre fois 
supérieur à celui qui peut être évacué 
dans l’océan !
Le débordement du canal du Curé a 
provoqué des inquiétudes du fait d’une 
fragilité de la digue du Plan Marais à 
Nuaillé d’Aunis qui ne parvenait plus à 
jouer son rôle. Le marais Saint Michel 
s’est rempli et les exploitations agri-
coles situées au sud de Marans ont dû 
être mises en sécurité. 
En déficit jusqu’au début du mois 
d’octobre après des mois de séche-
resse, les ressources souterraines 
en eau se sont chargées grâce à ces 
épisodes pluvieux. Situées entre 10 et 
20 m de profondeur, les nappes phréa-
tiques de surface sont les premières 
à récupérer l’eau et par débordement 
ont pu provoquer des inondations, 
particulièrement sur les terrains bas 
ou mal drainés. Les fortes pluies ont 
également conduit à une saturation 
des bassins de rétention, des disposi-
tifs d’évacuation de l’eau pluviale mais 
aussi des réseaux d’assainissement.

1904 1924 1936

194019571982

1994

1999 2010

Crue février
Cette crue est considérée 

comme une des plus 
importantes. L’eau est 
passée au-dessus de 

la digue au passage de 
la Ronde et à la tête de 

Boëre.

Tempête et  
submersion janvier

Tempête importante sur 
l’ensemble du littoral 

atlantique. À Marans, la 
Sèvre niortaise déborde, des 
terrains sont submergés et 
certaines habitations sont 

menacées par la crue.

Crue janvier
Cette crue est 

considérée légèrement 
plus faible que celle de 

1904. À la Bijetrie, la 
digue a été rehaussée 
pour éviter le passage 

des eaux dans les 
marais dessèches.

Tempête du 16 novembre
Dans un contexte de fortes 
marées (coefficient de 85), 
cette tempête a submergé 
la côte depuis Châtelaillon 
et le port de La Rochelle 

jusqu’à Charron. Un 
grand nombre de bestiaux 

ont été noyés dans les 
Mizottes entre Esnandes 

et Charron.

Tempête du 15 février
Le violent coup de vent 

combiné à un coefficient 
de marée important 

provoque de nombreux 
dégâts sur la côte 

Atlantique

Inondations et  
coulées de boue 
Il s’agit de la plus 

grande crue (330 m3/s  
à Niort) de la Sèvre 

sur laquelle on 
dispose des données 

hydrométriques.

Crue janvier
Il s’agit de la seconde plus forte crue de 
la Sèvre (267 m3/s à Niort) sur laquelle 
on dispose des données hydrométriques.

Tempête des 26 et 27 décembre
Les tempêtes Lothar et Martin ont 

frappé l’ensemble du territoire 
national avec des vents jusqu’à 

259 km/h. Le coefficient de marée 
était de 77 avec une surcote 

estimée supérieure à 1,50 m. Les 
maisons a proximité de l’anse de 
l’Aiguillon ont été submergées.

Tempête Xynthia du 28 février
Evénement historique de référence, Xynthia a 

produit des élévations importantes du niveau de 
la mer qui, conjuguées avec une marée haute 
à fort coefficient ont causé des phénomènes 

de submersion exceptionnels sur les côtes de 
Vendée et en Charente-Maritime. L’eau a pu 

pénétrer jusqu’à 14 km dans l’intérieur des terres 
et environ la moitié du linéaire de digues du 

département a été endommagée. 3 personnes 
sont décédées à Charron.
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